236

Laldina

Santiago, 1 de Septiembre de 1982.

Estimado Andrés,

han pasado varios meses desde tu última carta. Por múltiples razones, no había tenido oportunidad de escribirte. Lo hago ahora, aprovechando la buena voluntad de Osvaldo y sin relacionar en modo alguno lo que ahora te diga con lo que tratamos en nuestra anterior correspondencia.

Como sabrás, cen Leener hemos tenido una gran preocupación que nos acaparó por completo: la operación de Isabel. Inesita
y Sergio les deben haber contado; fué algo sumamente serio. Felizmente, la eperación misma fué un éxito; el tumor, aunque muy extenso, pudo ser totalmente extirpado y era benigno. Algún tiempo más y llega a
los centros cerebrales, en cuyo caso habría sido fatal. La recuperación es lenta y difícil, porque nuestra hija ha quedado con una parálisis facial que le toma el ojo derecho y todo ese lado de la cara.
Como as muy valiente, lo afronta con entereza; pero necesitará de un
largo tratamiento y, quizá, de una nueva operación -menor- para recuperar su normalidad. Estuvo hasta hace poco en nuestra casa, para cuidarla mejor; pero ya se fué a la suya, porque ella a su vez quiere
cuidar a sus hijos. Sabemos que Uds., como muchos amigos, nos han acompañado con sus ozneiones. IDios quiera que se recupere bien y no
quede con un defecto que pudiera amilanarla!

Por Carlos, primero; enseguida por Rafael Moreno.

que estuvo aquí, y luego por Sergio y la Inesita, hemos sabido de Uds.

Nos informan que en su nueva casa están más contentos y hacen una vida

más normal, al estilo chileno. Comprendemos que nunca podrá ser come

acá, porque el hombre se arraiga a su propia tierra y le cuesta mughe

adaptarse bien a otra. Nos consuela pensar que nada es eterno y que,

a pesar del emperramiento de nuestro Cesar Augusto, tu exilio y el de

tantos otros chilenos tendrá que terminar más temprano que tarde. En
tre otras razones, porque los hechos empiezan a precipitarse.

No es el caso que te cuente todo lo que está pasando aquí. Sé que te mantienes muy bien informado y, a lo mejor, en muchos aspectos sabes más que yo. Sólo quiero expresarte mi opinión de que, por primera vez, se advierte un deterioro generalizado del régimen. Es obvio que la derecha tradicional ya no lo apeya como antes. Los grupos económicos, tampoco. La aguda crisis que vivimos, el descalabro generalizado en las actividades productivas y comerciales, la cesantía que bordea realmente el 30%, el endeudamiento, las quiebras, la falta de perspectivas, todo esto tiene sumido al país como en el fondo de un hoyo. Todo el mundo está descontento. Y frente a esta realidad, es claro que el gonierno no sabe qué hacer y dá manotazos de ahogado.

La solución dada a la reciente crisis, que el propio Pinochet provocó, ha dejado al país perplejo. Todo parecía que sacó a sus anteriores Ministros porque los chicago boys estaban fracasados. Se rumoreaba que quería encargar la conducción económica a un equipo

experimentado que inspirara confianza al mundo empresarial. Es un hecho que llamó a gentes como Mackena, Lehmann, tu cuñado Carlos. Pero lo cierto es que, en definitiva, prescindió de ellos. Se rumorez que ellos pusieron condiciones (entre ellas, tu cuñado al menos, tu regreso), que importaban limitar la omnipotencia del césar. La otra posibilidad era que optara por una fórmula militar inclinada al populismo. Las referencias a la "fronda" y las palabras de doña Lucia sobre "la gente linda" hacían verosimil esa alternativa. Pero salió con el parto de los montes: el sr. Luders. Como sabes, es hábil; pero no inspira confianza a nadie. En su tiempo fué autogestionario, pro democrata cristiano, que se calificaba a si mismo de tercerista. Formó parte del equipo económico de la campaña de Alessandri el año 70. Chicago boy, se vinculó al grupo Vial, con el cual posteriormente -cuando ahora le fué mal- rompió en forma estridente. Todo hace pensar que aunque este individuo es capaz de cualquier cosa y formará un duo temible con Montero -ambos unidos en una incondicionalidad al cesar-, el nuevo gabinete no represente ningún cambio fundamental, la linea de chicago siga rigiendo la conducción económica y la crisis no se remedie, agravándose el deterioro del régimen.

Entre nesotros, el nuevo equipo ha estado trabajando bastante unido y seriamente. El documento económico produjo muy buen efecto. Estamos preparando etro de análisis general y fijación de posiciones, para pronto. Hay bastante reactivación interna. La situación sindical y juvenil mejora considerablemente. Hay motivos para estar esperanzados.

El Grupo de los 24 ha preparado una Documento, que daremos a conocer el lunes próximo y que esperamos sea publicado, haciéndo un análisis del primer año y medio de vigencia de la Constitución. Te adjunto un ejemplar, que conocerás como primicia.

Espero que al recibir ésta ya se haya visto tu nuevo amparo. He estado conversando con Lucho sobre el particular. Como sabes,
no me hago esperanzas sobre su resultado. El caso de Castillo lo demuestra. Comprendo tu idea de mantener la cuestión viva y de obligar
a los tribunales. Dios quiera que te hagan justicia; pero creo que
para ello tendrían que nacer de nuevo. En todo case, el jueves estaremos acompañando a Lucho en su alegato.

Saludos cariñosos a Inesita y a todas tus niñitas y un cordial abrazo de tu affmo.

